

DIARIO MERCANTIL

DE CADIZ

DEL MARTES 21 DE JULIO DE 1812.

Sta. Praxede V.

El Jubileo sigue en la iglesia de PP. Carmelitas.

Afecciones astronómicas. Sale el sol á las 4 h. 56' y se pone á las 7 h. 4'. Debe señalar el relox al punto de mediodia 12 h. 5' 58" Es el 14 de la luna: sale á las 3 h. 55' tard. se pone 2 h. 10' madr. del 22.

Mareas en el centro del canal entre puntas y caño del Trocadero.

Prim. baxa á la 6 h. 11' mañ.

Seg. baxa á las 6 h. 30' tard.

Prim. alta á las 12 h. 21' tard.

Seg. alta á las 12 h. 38' m. noch.

Carta remitida.

Mi querido Usidio : te confieso ingenuamente que ya me faltan las fuerzas para sufrir tus pesadeces. ¡ Valgame Dios que pusilánime eres , y que poco confiado ! ¿ pues qué , te parece que estas molestias que los enemigos causan á Cádiz no las han de pagar bien caras ? Si amigo : creelo firmemente , las pagarán ; no , no se quedarán impunes. Vive persuadido que nuestro gobierno no se descuidará en tomar las medidas mas enérgicas para lanzar de la línea fronteriza á esos vándalos que tanto nos afligen , consuélate con creer que estará ya combinado el plan con la prevision y tino que requiere este negocio. De un dia á otro te encontrarás con la noticia de que los franceses han levantado el sitio.

No me vuelvas á decir que sin las ventajas que nuestros aliados puedan conseguir por las Castillas no se conseguirá el que las Andalucias queden libres de enemigos.... ¡Imprudente! ¡No ves que en ello haces una injuria á nuestro gobierno! A la sábia penetracion de este no se oculta, que si por indolencia se dexa envejecer un mal propio no bastarán al fin para curarlo los auxilios agenos. Baxo estos principios te pronostico que verás muy luego aparecer el rápido movimiento de nuestros exércitos, el qual se hará en virtud de la bella organizacion de los mismos, conseguida por la energia de los generales que están á su cabeza, quienes guiados por las infalibles reglas de la justicia, y por el bien general de la nacion manifestarán á esta, que las faxas que ciñen son el distintivo de su mérito y suficiencia, y no el fantástico de sus personas.

En este supuesto concluyo con decirte, que no te apures, pues así como cesaron los tiempos de la arbitrariedad y despotismo que para siempre ha desterrado ya de entre nosotros la sábia é inmortal constitucion que hemos jurado, se acabarán tambien las granadas, los que las tiran y los que les ayudan á tirarlas.

Tuyo siempre tu amigo que te estima. — *Patricio Abispa.*

NOTICIAS DEL REYNO.

Villafranca 30 de junio. Pocos dias ha llegó aquí el Sr. *Santocildes* con aplauso general del pueblo que casi todo salió á recibirle como á un angel reparador de nuestras desgracias. Todos lo aman, todos se sacrificarán por él con gusto por la gran confianza que tienen; conociéndoseles en los semblantes las satisfacciones que logran con su presencia.

Ya se habian batido las guerrillas junto á las murallas de Astorga, y en esta ocasion la artilleria volante de D. José Loriga hizo maravillas. Los puntos de Leon, Orbigo, Villamanan, Valderas, Benavente, Bañeza, Rioseco y Villalpando (que es toda la línea) están ocupados por nuestras tropas, y solo en Astorga se conservan 100 hombres y 200 caballos sin poder penetrar el motivo, pues si son atacados no tienen por donde retirarse. Algunos piensan que están con el objeto de proteger la retirada

de *Bonnet* de las Asturias. Pero tal vez antes de eso el Sr. *Santocildes* les desarreglará su plano. En fin todo hasta ahora va prosperando. Dios quiera que continúe hasta perderlos de vista ó dar fin de ellos.

Coruña idem. Copia del parte que el mariscal de campo *Don Francisco Espoz y Mina* dá al general en jefe del 7.^o ejército *D. Gabriel de Mendizabal.* = Excmo. Sr.: recibí los despachos de V. E. de mediados del pasado, con los decretos de las Córtes y Consejo de Regencia. La accion de *Ayerve* merece la cruz de S. Fernando, pero puesto que esta gracia puede originar zelos á los otros batallones, que si no asistieron á esta han entrado en otras acciones semejantes; por mi parte hallo por mas conveniente un distintivo general para toda la division condecorando solo con la cruz al brigadier *Cruchaga* que sin duda se le debe la ganancia de esta batalla, V. E. decidirá como juzgue mas conveniente.

Conozco el ascendiente que V. E. tiene en el gobierno, aprobando la autoridad de que estoy revestido en el pais de la izquierda del *Ebro* hasta el *Cinta* y el *Sagre*, de cuya providencia espero felices resultados.

Veo el singular aprecio que V. E. hace de mí y de toda esta division, transmitiendo al Consejo Supremo de Regencia todos aquellos papeles de que nos puede resultar algun honor. La órden relativa á la visita de las cárceles y la libertad de los presos en conformidad del artículo 296 será executada con toda exáctitud y puntualidad.

Remito á V. E. el detalle de los acontecimientos que han ocurrido desde el 16 hasta el 25 del corriente. A este respecto no tengo que añadir mas, de que no siento mi herida, pero sí la desgraciada suerte de mi inseparable compañero; pero yo vengaré la preciosa sangre del brigadier *Cruchaga*. Dios guarde á V. E. &c. *Agustina* &c. = *Espoz y Mina.* = Excmo. Sr. *D. Gabriel Mendizabal.*

SAN FELICES DE LOS GALLEGOS 2 DE JULIO.

Diario de las operaciones del ejército aliado.

El dia 13 de junio por la tarde salió nuestro comandante general, el mariscal de campo de los ejércitos nacionales *D. Carlos*

de España, desde S. Felices con el hermoso regimiento de Jaen á unirse con sus tropas á Bañovares, desde donde salió la division de Castilla, compuesta de mas de 60 hombres de toda arma, debia dirigirse á dormir á las inmediaciones de Villa-Vieja; en todos los demas dias siguió esta brillante division su marcha por la izquierda del innumeroso ejército aliado, concertando por él sus movimientos, sin que ocurriese novedad alguna digna de notarse hasta el dia 16 inclusive.

El 17 por la mañana se puso todo el ejército en movimiento desde los campamentos de Torre-Martin-Pasqual á vadear el Tormes en varias direcciones, lo que verificó en todo el dia, excepto algunas divisiones de los aliados que quedaron en reserva á la izquierda. El ejército enemigo del mando del mariscal Marmont se habia replegado la noche antes por el camino de Toro, quedando alguna caballería en retaguardia para sostener, que fue perseguida por la inglesa y lanceros de Castilla, haciendo algunos prisioneros y muertos. Entró en Salamanca una division el mismo 18, é inmediatamente formó el cerco de los fuertes que han construido los enemigos en el convento de San Vicente, en el que han quedado 800 á 1000 hombres escogidos de los franceses; el entusiasmo y júbilo con que las tropas aliadas y nacionales han sido recibidas por los habitantes es inexplicable, pues toda ponderacion es corta é hicieron excesos de alegria. (Se continuará.)

NOTICIAS DE CADIZ.

Quartel general de la ignorancia: orden del dia.

El que juró sostener
la sabia constitucion,
y despues la inquisicion
pretendió restablecer,
¿que progresos puede hacer
en el arte militar?

Si se le ha de graduar

por su valor y su ciencia,

los mismos que hizo en Valencia

el que la debió salvar. = *El Taronense.*

IMPRENTA DE FIGUEROA, CALLE DE LINARES.